

AU COIN DE LA RUE

Des énigmes à résoudre en marchant



Départ : Grancy



Ville de Lausanne

Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Des chemins agréables vous emmèneront à la (re)découverte des différentes initiatives de la Ville de Lausanne liées à la mobilité active, en particulier la marche à pied.

Comment s'y prendre ?

Partez à l'aventure avec notre tout nouveau jeu de piste *Au Coin de la Rue*. Ce parcours interactif vous invite à résoudre des énigmes alliant culture générale et jeux d'observation, adaptés aussi bien aux adultes qu'aux enfants. Cette balade ludique, d'une durée d'environ 1h à 1h30, est accessible aux poussettes, car elle ne comporte aucune marche d'escalier.

À l'aide du plan en annexe, déplacez-vous d'un poste à l'autre. À chaque étape, relevez le défi : répondez à une question de culture générale ou observez attentivement pour trouver la bonne réponse parmi les choix multiples. Dans la phrase mystérieuse (située ci-dessous), notez le mot correspondant à la flèche (A, B ou C) associée à votre réponse. Une fois la phrase complète, elle vous révélera le chemin à suivre pour rejoindre, à pied depuis le dernier poste (n°8), l'indice qui vous permettra de résoudre l'énigme finale.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

L'énigme

Je suis un dispositif installé par la Ville de Lausanne en 2023 dans différentes rues pour encourager les lausannoises et lausannois à marcher davantage en ville. Que suis-je ?

La phrase mystérieuse

Depuis le poste n°8, franchissez la barrière métallique, puis montez tout de suite à (poste 1) par le chemin piétonnier délimité en son début par deux (poste 2). Alors que la pente se fait plus douce, entrez à droite par le petit portail dans le (poste 3) public doté d'une petite place de jeux. Traversez cet espace vert, puis suivez l'unique cheminement qui longe un (poste 4). Au bout de ce dernier, montez à gauche le long de la rue par le (poste 5) de gauche. Au prochain embranchement, allez à gauche sur le chemin de (poste 6). Au bout de ce dernier, vous rejoignez l'avenue de (poste 7) que vous traversez au passage piéton qui débute un peu sur votre droite. Allez ensuite à droite par le trottoir le long de cette avenue. Au niveau du (poste 8), sur un poteau métallique, vous découvrez ainsi l'action qui a été mise en place par la Ville de Lausanne pour encourager la marche à pied.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 1

Devant la porte d'entrée du n°15 du boulevard de Grancy

Question d'observation

Au n°15 du boulevard de Grancy, observez le sol de chaque côté de la porte d'entrée. Vous y verrez un élément en métal avec trois motifs identiques. Que représentent ces motifs ?

Question de culture générale

Vous voici sur le boulevard de Grancy. Quelle est sa particularité ?

1 Des carrés → gauche ←

2 Des fleurs → droite ←

3 Des triangles → l'ouest ←

1 C'est le plus étroit boulevard du monde entier.

2 C'est le seul boulevard lausannois.

3 Il a inspiré le Baron Haussmann, créateur des boulevards parisiens.

Le saviez-vous ?

Ces éléments en métal que vous voyez au pied des maisons étaient autrefois utilisés pour s'essuyer les pieds. À une époque où les rues n'étaient pas encore goudronnées, la boue pouvait s'accumuler sous les semelles par temps de pluie, et ces *racles-pieds* étaient alors bien utiles.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 2

Sur le trottoir de gauche de l'avenue du Rond-Point, à l'embranchement du passage de Montriond

Question d'observation

Tout près du passage piéton, que pouvez-vous observer fixé sur le poteau métallique, juste en dessous de la flèche jaune indiquant la station du métro m2 ?

Question de culture générale

Imaginez une rue d'une largeur de 14 mètres, avec une répartition uniforme entre une chaussée à 2 voies de circulation de 7 mètres et 2 trottoirs de 3,5 mètres chacun. Ce type de rue peut accueillir potentiellement plus de personnes se déplaçant...

1 Une lumière clignotante

→ poteaux ←

1 ...en véhicules motorisés.

2 Un panneau de Pédibus

→ barrières ←

2 ... à pied.

3 Une flèche indiquant la gare

→ mâts ←

3 Le nombre est quasiment le même.

Le saviez-vous ?

Il y a quelques années, un aménagement a été réalisé à cet endroit pour élargir le trottoir à un gabarit d'environ 3 mètres. Cet élargissement permet un croisement confortable et sûr pour les piétonnes et les piétons, y compris celles et ceux qui se déplacent en fauteuil roulant ou avec une poussette. Selon les comptages de flux piétonniers, ce tronçon accueille en moyenne près de 2'000 personnes par jour en semaine.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 3

Du côté est du giratoire, au début de l'avenue Dapples

Question d'observation

Juste avant l'entrée de la *Maison de Quartier Sous-Gare* se trouve un banc en bois. Possède-t-il des accoudoirs ?

Question de culture générale

Quel est le matériau principal utilisé pour l'assise des bancs à Lausanne ?

- | | | | | |
|-----------------------|---|------------|---|------------|
| 1 Oui | → | parc | ← | 1 Le bois |
| 2 Non | → | restaurant | ← | 2 Le métal |
| 3 Seulement d'un côté | → | magasin | ← | 3 Le béton |

Le saviez-vous ?

Il s'agit d'un banc de la gamme *Léman*. Cette gamme inclut des bancs de différentes tailles, des banquettes, des chaises et des tables que l'on retrouve dans les rues et places lausannoises. Grâce à des cales métalliques, ces assises peuvent être installées sur des pentes tout en offrant une assise à l'horizontale.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 4

Au début de l'allée de Tilleuls de la place de Milan

Question d'observation

Asseyez-vous sur le deuxième banc vert muni d'accoudoirs à gauche de l'allée bordée de tilleuls. En regardant face à vous depuis ce banc (un peu sur votre gauche, en direction des tables de ping-pong), vous apercevrez la colline de Montriond en bordure de la place de Milan. Que dépasse de cette colline ?

Question de culture générale

À Lausanne, quel pourcentage des bancs verts présents dans les parcs sont légèrement rehaussés et possèdent des accoudoirs ?

- | | | | | |
|---------------------------|---|-----------------|---|------------------|
| 1 Le clocher d'une église | → | <i>parc</i> | ← | 1 Quasiment tous |
| 2 Un grand arbre | → | <i>immeuble</i> | ← | 2 Environ 30% |
| 3 Une tour en bois | → | <i>champ</i> | ← | 3 Environ 5% |

Le saviez-vous ?

Le parc de Milan porte son nom, car il a été ouvert au public en 1906. Il s'agit de la même année où le tunnel du Simplon était inauguré, permettant de relier en train Lausanne à... Milan.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 5

Depuis le banc avec vue sur le lac, avant le croisement entre l'avenue des Bains et le chemin de Primerose

Question d'observation

En étant sur le banc, à quoi vous fait penser la base du tronc de l'arbre situé à gauche ?

Question de culture générale

Lorsque vous êtes sur le banc, à votre droite, se trouve un trottoir continu qui permet aux piétonnes et piétons de cheminer au même niveau le long de l'avenue des Bains. Combien de trottoirs continus y a-t-il à Lausanne en 2024 ?

- | | | | | |
|--------------------------|---|--------------------|---|--------------------------------|
| 1 À un gros lézard | → | <i>parc</i> | ← | 1 C'est le premier à Lausanne. |
| 2 À une tête de chat | → | <i>chemin pavé</i> | ← | 2 Une dizaine |
| 3 À une patte d'éléphant | → | <i>trottoir</i> | ← | 3 Une centaine |

Le saviez-vous ?

Un trottoir continu, également appelé trottoir traversant, est un aménagement urbain qui permet de donner la priorité aux piétonnes et aux piétons. Contrairement à un passage piéton traditionnel, où les personnes traversent une chaussée dédiée aux véhicules, le trottoir continu est conçu pour que les véhicules montent sur le trottoir grâce à ces bordures chanfreinées. Les voitures doivent donc ralentir et céder le passage aux piétonnes et piétons, qui peuvent ainsi cheminer au même niveau sans interruption.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 6

Au début du chemin des Plaines, sur le trottoir de gauche

Question d'observation

Au début de ce chemin des Plaines se trouve un panneau d'impasse. Que voyez-vous au-dessus du trait rouge ?

Question de culture générale

Quel pourcentage des panneaux d'impasse, parmi un peu moins de 200 à Lausanne, indique des voies praticables pour les piétonnes et piétons ?

- | | | | | |
|------------------------|---|-------------|---|-------|
| 1 Un piéton | → | Fontenay | ← | 1 30% |
| 2 Un vélo | → | Grande-Rive | ← | 2 45% |
| 3 Un piéton et un vélo | → | Primerose | ← | 3 60% |

Le saviez-vous ?

Avant d'atteindre le début du chemin des Plaines, vous avez traversé le chemin de Primerose dans une zone 30, grâce à un aménagement réalisé il y a quelques années. Cet aménagement comprend des bastions, ou avancées de trottoirs, qui améliorent la visibilité pour traverser la rue. Côté chaussée, les bordures de ces bastions ont été abaissées pour faciliter l'accès, notamment pour les personnes à mobilité réduite.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 7

Au début de la zone 20 du chemin des Plaines

Question d'observation

Combien y a-t-il de personnes représentées sur le panneau indiquant le début de la zone 20 (aussi appelée zone de rencontre) ?

Question de culture générale

Qui est prioritaire dans une zone de rencontre limitée à 20 km/h pour tout type de véhicules ?

- 1 2 → Cité ←
- 2 3 → Bourg ←
- 3 4 → Cour ←

- 1 Les véhicules motorisés
- 2 Les vélos
- 3 Les piétonnes et les piétons

Le saviez-vous ?

À Lausanne, il existe aujourd'hui une trentaine de zones de rencontre limitées à 20 km/h. Parfois, ces zones couvrent un ensemble de rues, comme celles des Fleurettes ou des Maisons familiales de Bellevaux. Dans d'autres cas, la modération du trafic concerne une seule rue, comme c'est le cas ici au chemin des Plaines. Des zones 20 sont également présentes sur certaines places, comme à la Sallaz.



Au coin de la rue

Des énigmes à résoudre en marchant

Poste 8

Juste avant la fin du chemin des Plaines, au niveau de la barrière

Question d'observation

Sur la barrière, le panneau d'interdiction rouge et blanc indique que tout le monde ne peut pas passer. Qui est concerné par cette interdiction ?

Question de culture générale

Depuis le départ, vous avez parcouru près de 2 km, une distance similaire à celle que parcourt en moyenne une lausannoise ou un lausannnois chaque jour. Quelle est la principale raison des déplacements à pied à Lausanne ?

- | | | |
|--------------------------------------|----------|---------------|
| 1 Les motos et les voitures | → n°38 ← | 1 Les loisirs |
| 2 Les personnes à pied et les vélos | → n°19 ← | 2 Le travail |
| 3 Les trottinettes et les poussettes | → n°4 ← | 3 Les achats |

Le saviez-vous ?

Il y a un siècle, le bord du Léman était beaucoup plus proche qu'aujourd'hui. Des remblais ont permis de gagner de la place sur le lac, notamment pour créer la zone de loisirs de Vidy. À l'époque, l'avenue de Cour était l'axe principal d'est en ouest dans le bas de la ville, car l'avenue de Rhodanie n'existait pas encore dans sa forme actuelle.

